
 

 

Martes 30 de Enero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Emilio Rojas Cobián asume la Presidencia de AMPI ante líderes empresariales y 
gubernamentales 

(2024-01-30, Redacción, Entre Semana (Sitio), )  

Emilio Rojas Cobián ha asumido la presidencia de la Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios A.C. (AMPI) para la administración 2024, en una ceremonia que contó con la 
presencia de líderes de organismos y cámaras empresariales de México. Rojas Cobián expresó 
su compromiso con la exploración de nuevas oportunidades y el impulso de políticas que 
fomenten el desarrollo sostenible del sector. La colaboración con entidades como la National 
Association of Realtors (NAR) y la Asian Real Estate Association of America Global (AREAA 
Global) refuerza el compromiso de AMPI con la apertura a mercados internacionales y la 
implementación de prácticas globales. Entre los líderes presentes en la ceremonia se 
encontraban Francisco Javier Solares Alemán, presidente nacional de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción. 
 
Acapulqueños rehacen sus viviendas con sus propias manos y con los materiales a su 
alcance 

(2024-01-29, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )  

La recuperación de Acapulco después del huracán Otis ha sido dificultada por la escasez de 
materiales y mano de obra. Los precios de los materiales de construcción han aumentado hasta 
un 15% en la zona afectada, mientras que la falta de mano de obra ha llevado a los residentes a 
reconstruir sus hogares por sí mismos. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción, Francisco Javier Solares, ha propuesto un programa de capacitación para la 
población, ante el riesgo de fallos estructurales en la autoconstrucción de viviendas. Sin embargo, 
el programa aún no se ha implementado, ya que se está considerando la posibilidad de 
proporcionar un apoyo económico a los participantes. A pesar de los desafíos, los residentes de 
Acapulco se mantienen optimistas y continúan avanzando en la recuperación del puerto. 

ADN Sureste OAX (sitio),  
 
Busca Luis Rafael Méndez Jaled presidir la CMIC a nivel nacional 
(2024-01-29, Redacción, El Noroeste SIN (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Jalisco, busca presidir la CMIC a nivel nacional. Su plan de trabajo 
incluye el crecimiento de MiPyMEs, la capacitación y el nearshoring en el sector de la 
construcción. Méndez Jaled es el único aspirante a la presidencia hasta el momento, y su 
precampaña se llevará a cabo hasta el 15 de marzo de 2024. Hasta el momento, Luis Rafael es 
el único aspirante a la presidencia, dando inicio a su precampaña a mediados de este mes para 
concluir el próximo 15 de marzo de 2024, fecha en que se llevará a cabo la asamblea donde 
posterior al informe final de actividades del actual presidente, Francisco Solares Alemán, se 
realizará la toma de protesta para iniciar su gestión. 

 
LUIS MÉNDEZ JALED 

 
Elecciones y crimen organizado, conferencia en el TEEM 
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(2024-01-30, Antonio Juárez, Milenio (sitio), )  

Muy movido anda el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, la 
CMIC, Delegación Estado de México, Arnulfo Martínez, quien está enfocado en que los 
agremiados consigan contratos en este año que tiene los retos de los problemas económicos de 
fin de sexenio federal, y por lo tanto, también políticos. También mostró buen poder de 
convocatoria al reunir a más de 200 constructores mexiquenses que acudieron a brindar su 
respaldo al que parece que será el próximo presidente de esa Cámara a nivel nacional, el maestro 
Luis Méndez Jaled, de larga trayectoria y experiencia en su giro... 
 
Renovará CMIC su dirigencia nacional; precandidato único visita Mazatlán 

(2024-01-29, Redacción, El Sol de Sinaloa (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jared, aspirante a la presidencia de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, destacó la capacidad de los empresarios de la construcción de México para 
ejecutar cualquier tipo de obra en el país. Durante su precampaña, Méndez Jared visitará las 44 
delegaciones del país para escuchar a los 9 mil afiliados a nivel nacional. Si no se registra otro 
candidato, asumirá la presidencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
el 15 de marzo. 

El Sol de Mazatlán (Sitio), El Comentario COL (sitio), Los Noticieristas SIN (sitio),  

 
CONSTRUCCIÓN 

 
¿Economía de México 'cumplió'? Esto fue lo que creció en 2023, según el Inegi 
(2024-01-30, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

En 2021, el PIB también superó el 'techo' de crecimiento de 3 por ciento aunque ello fue en gran 
parte debido al efecto 'rebote' después de la caída histórica de 8.5 por ciento por efecto de la 
pandemia de COVID-19 en 2020. El promedio de la encuesta a analistas de Bloomberg 
pronosticaba que la economía de México había avanzado 3 por ciento. La estimación oportuna 
del Inegi sobre el PIB de México supera ligeramente, por ahora, el pronóstico de 3 por ciento de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, pero quedó de la estimación del Banco de México 
(Banxico), quien había previsto un avance de 3.3 por ciento. "El crecimiento estuvo impulsado 
por 1) el consumo ante incremento de remesas, transferencias del gobierno y masa salarial y 2) 
la inversión fija, por la construcción de obras públicas de infraestructura", afirmó Gabriela Siller, 
directora de análisis económico-financiero de Banco Base. 

Bloomberg Línea CDMX (sitio),  
 
SEDECO de CDMX y Canalum firman convenio para impulsar Economía Circular 

(2024-01-29, Redacción, Cluster Industrial (Sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO) de la Ciudad de México ha firmado un 
convenio de colaboración con la Cámara Nacional de la Industria de Aluminio (CANALUM) para 
promover la economía circular en las empresas de la ciudad. El acuerdo incluye cursos gratuitos 
de capacitación sobre el desarrollo de competencias, planes de negocios y uso de energía 
térmica y eléctrica. Más de 3.000 empresas relacionadas con el manejo del aluminio se 
beneficiarán de esta colaboración, integrándose a las cadenas de valor del nearshoring en 
sectores de manufactura como la industria automotriz. El objetivo es fomentar las actividades de 
reciclaje del aluminio y desarrollar capital humano altamente capacitado y bien remunerado. La 
economía circular busca reducir el impacto ambiental al reciclar, reparar y renovar los materiales 
utilizados en los productos que se ofrecen en el mercado. 
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Comisión avala opinión a iniciativa en materia de vivienda adecuada 

(2024-01-29, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Comisión de Vivienda, presidida por la diputada Lilia Aguilar Gil, aprobó una opinión sobre 
una iniciativa que reforma el artículo 83 de la Ley General de Población en relación a la vivienda 
adecuada. La iniciativa busca incluir el término "vivienda adecuada" en la legislación, en 
consonancia con una reforma constitucional ya aprobada por la Cámara de Diputados. La opinión 
aprobada señala que el reconocimiento de la "vivienda adecuada" es un derecho humano que 
incluye elementos que pueden ser clasificados y cuantificados de manera objetiva. Además, la 
Comisión aprobó por unanimidad retirar un proyecto de dictamen de opinión a una iniciativa que 
reforma el artículo 4 de la Constitución Política, para estudiarla y revisarla más a fondo debido a 
opiniones a favor y en contra. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Pone 4T allegados en TFJA 

(2024-01-30, Martha Martínez, Reforma, . 1)  

Morena y sus aliados en la Comisión Permanente del Congreso impusieron a allegados como 
magistrados de salas regionales del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA). 
Legisladores de oposición advirtieron que los nuevos magistrados son allegados a la 
administración federal y podrían estar en conflicto de interés. Se cuestiona la idoneidad y la 
imparcialidad de los designados. 
 
Megafarmacia, sin 99% de los medicamentos  
(2024-01-30, Enrique Gómez, El Universal, . 1,4)  

La Megafarmacia del gobierno federal, que se suponía que pondría fin al desabasto de 
medicamentos en el país, opera con solo el 0,9% de su capacidad de almacenamiento. Inició sus 
operaciones con solo 2,4 millones de medicamentos de los 280 millones que puede almacenar. 
La farmacia solo ha surtido 67 recetas en 21 días desde su inauguración. 
 
El hidrógeno verde detona inversiones 

(2024-01-30, Nayeli González, Excélsior, . 1,2)  

La producción industrial de hidrógeno verde en México a partir de 2025 atraerá inversiones por 
más de 20 mil millones de dólares. Se espera la construcción de complejos de generación de 
hidrógeno verde y el desarrollo de toda una industria alrededor de este combustible. El hidrógeno 
verde se obtiene a partir del agua mediante un método que emplea energía eléctrica obtenida de 
fuentes limpias. 
 
"Ya no hay tiempo para resolver" sobre violencia: López Obrador 

(2024-01-30, Redacción, Milenio Diario, . 1,4,5)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que no le alcanzará el tiempo para 
resolver el problema de violencia en el país, pero recomendó a su sucesor mantener la misma 
estrategia para lograrlo. Destacó la importancia de atender a los jóvenes y promover el derecho 
al trabajo y salarios justos como parte de la solución. Negó que México sea uno de los países 
más violentos y atribuyó los altos índices de homicidios a zonas focalizadas como Guanajuato. 
 
FGR: en el asesinato de Colosio hubo un segundo tirador 
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(2024-01-30, Gustavo Castillo, Redacción, La Jornada, . 1,6)  

La Fiscalía General de la República (FGR) anunció que tiene pruebas que apuntan a la existencia 
de un segundo tirador en el asesinato de Luis Donaldo Colosio. Implica a Jorge Antonio Sánchez 
Ortega, ex agente del Cisen, y también vincula a Genaro García Luna en el encubrimiento del 
segundo tirador. La FGR lamenta la decisión del juez de no admitir la petición de aprehensión 
contra Sánchez Ortega y apelará la decisión. 
 
Inyectan 3 mil mdp a estados para agua 

(2024-01-30, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)  

El gobierno federal destinó tres mil 180 millones de pesos a los estados para mejorar la 
infraestructura de agua potable y saneamiento en 2023, mil millones de pesos más que en 2021. 
La Ciudad de México, Nuevo León y el Estado de México fueron las entidades con mayores 
recursos obtenidos. Además, se han presentado más de 100 iniciativas en el Senado para 
abordar la escasez de agua en el país. 
 
Cuesta de enero por estafas en la red 

(2024-01-30, Marina San Martín Rebolloso, El Heraldo de México, . 14,15)  

La adquisición de bienes y servicios a través de dispositivos móviles y portátiles ha aumentado 
gracias a las tecnologías digitales. Sin embargo, esto también ha llevado a un aumento en la 
ciberdelincuencia y las estafas en línea. Una de las técnicas utilizadas es el juice-jacking, que 
instala malware en los dispositivos a través de los puertos de carga de batería en lugares 
públicos. Otra técnica es el formjacking, que extrae datos de formularios en portales cibernéticos. 
Además, el phishing suplanta la identidad de empresas o instituciones para robar información. La 
ciberdelincuencia también utiliza el bluesnarfing para acceder a dispositivos inalámbricos a través 
de la tecnología Bluetooth. Se recomienda tomar medidas de seguridad, como utilizar antivirus y 
antimalware, fortalecer las contraseñas y verificar la confiabilidad de las páginas web. 
 
Que AMLO indulte a Mario Aburto, pide hijo de Colosio 

(2024-01-30, Rivelino Rueda, El Sol de México, . 1,4)  

La Fiscalía General de la República (FGR) asegura que hubo un segundo tirador en el asesinato 
de Luis Donaldo Colosio y lo vincula a Genaro García Luna, exsecretario de Seguridad Pública. 
El alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, pide al presidente Andrés Manuel López 
Obrador el indulto de Mario Aburto, condenado por el asesinato de su padre. El alcalde lamenta 
la recurrente utilización del caso en periodos electorales. 
 
Ven con optimismo futuro en el sector bursátil mexicano 

(2024-01-30, Ana Martínez, El Financiero, . 1,4)  

El sector bursátil mexicano inició el año 2024 con optimismo, ya que el 56.3% de los inversionistas 
considera que se presentarán condiciones favorables para aumentar su exposición. Los analistas 
destacan que el mercado ha recuperado terreno y existen colocaciones pendientes de emisoras, 
lo que refleja un buen momento para el sector. Además, se espera que las tasas de interés 
continúen bajando, lo que generaría más oportunidades en activos de mayor riesgo como el 
mercado accionario. 
 
Prevé Velázquez mejore seguridad en el AICM 

(2024-01-30, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,16)  
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El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha aumentado las tarifas aéreas en 
un 77%, lo que generará alrededor de 400 millones de pesos adicionales a las arcas del 
aeropuerto. El aumento de las tarifas no se ha producido en los últimos 13 años y se espera que 
se traslade a los precios finales de los boletos de avión. El director general del AICM, el 
vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, afirmó que el aumento se mantuvo por debajo de la 
media de los grupos aeroportuarios privados y no afectará a los pasajeros. Los ingresos 
adicionales se utilizarán para reforzar la seguridad perimetral del aeródromo, incluyendo la 
instalación de cámaras y vehículos militares. El AICM también planea contratar a 175 elementos 
de la Marina para controlar la aduana del aeropuerto. 
 
Crecen 30 estados al III Trim. del 2023; Oaxaca, Quintana Roo y SLP, a la cabeza 

(2024-01-30, Rodrigo A. Rosales, El Economista, . 1,34)  

Durante los primeros tres trimestres del 2023, 30 de las 32 entidades de México experimentaron 
un crecimiento en su actividad económica, siendo Oaxaca, Quintana Roo y San Luis Potosí las 
que tuvieron tasas de crecimiento superiores al 9%. Este crecimiento se atribuye a proyectos de 
infraestructura del gobierno en el sur-sureste y a la industria manufacturera en el centro del país. 
Sin embargo, Nayarit y Tamaulipas fueron las únicas entidades que experimentaron una caída 
en su actividad económica. 
 
Industria aérea recupera brillo prepandemia y marca récord 

(2024-01-30, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1,4,5)  

La aviación mexicana ha experimentado un crecimiento del 10.8% en 2023, alcanzando un récord 
de 118.4 millones de pasajeros, niveles previos a la pandemia. Volaris lideró con 30.2 millones 
de pasajeros, seguida por Grupo Aeroméxico. A pesar de las complicaciones que enfrenta Volaris 
por la revisión de sus aviones A320Neo, se mantuvo como líder en transporte de pasajeros. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró el Aeropuerto Internacional de Tulum y 
algunas terminales de Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) pasaron al control de las 
secretarías de Marina y Defensa Nacional por cambios en las leyes de Aviación Civil y 
Aeropuertos. Sin embargo, persisten retos como el momento electoral en México y Estados 
Unidos, así como los hechos de violencia en algunas entidades. También se espera una auditoría 
por parte de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI) este año. 
 
La Semar registra la marca Casiopea ante el IMPI 
(2024-01-30, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 5)  

La Secretaría de Marina (Semar) ha iniciado el trámite de registro de la marca Casiopea Marina 
Aeropuertos ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI). Esta marca englobará a 
varios aeropuertos, incluyendo el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y el 
Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT), una vez que el gobierno federal adquiera el 49% de las 
acciones de Aleatica. La marca Casiopea Marina Aeropuertos estará bajo la dirección de 
funcionarios de la Semar. 
 
Oculta el TEPJF facturas de comidas 

(2024-01-30, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,4)  

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) clasificó como confidencial la 
información del gasto por 3.6 millones de pesos en comidas de los magistrados, argumentando 
que su divulgación podría poner en riesgo su vida y seguridad. Esta decisión contrasta con otros 
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organismos, como el INE, que ha entregado la versión pública de facturas de gastos de 
alimentación de consejeros. El TEPJF justifica esta medida debido al proceso electoral y posibles 
presiones o amenazas de grupos delictivos. 
 
Columna // Agenda Confidencial // Luis Soto 

(2024-01-30, Luis Soto, El Independiente, . 4)  

Hace cuatro años, los observadores políticos preguntaban: ¿Quién habrá convencido al 
presidente Andrés Manuel López Obrador de que para combatir la corrupción en las aduanas del 
país – además del tráfico ilegal de armas y drogas– lo mejor era darle el control de los recintos 
fiscales en los puertos del país al Ejército y a la Marina? Los especialistas en la materia calificaron 
esa decisión como un grave error, y exponían: “Para empezar, las drogas, las armas y otros 
productos ilegales no entran por las aduanas marítimas ni terrestres, porque en estas “hay 
muchas policías” y personal de vigilancia de varias secretarías. La droga que pudiera entrar por 
mar es difícil que lo haga por los puertos, es más fácil que se tiren las cosas en mar abierto y se 
reciban por lanchas. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Dinero  
(2024-01-30, Enrique Galván Ochoa, La Jornada, . 6)  

MÉXICO PODRÍA RECIBIR montos más grandes de inversión extranjera directa si lograra 
fortalecer el estado de derecho y la seguridad física y patrimonial en el corto y mediano plazos, 
afirma Carlos Hurtado López, director del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 
(CEESP). Comenta que fue uno de los países que recibieron mayores flujos de inversión 
extranjera directa en 2023; sumaron más de 43 mil 900 millones de dólares. Dicho centro es el 
órgano asesor del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). "Durante 2023, la inversión 
extranjera directa hacia México creció 21 por ciento, es decir, esto comparado con la cifra 
actualizada del año previo", informa. Años atrás tenían el temor de que hubiera una fuga masiva 
de capitales si López Obrador llegaba a la Presidencia. 
 
La voz de la IP / Y las redes sociales hablaron: la empatía 

(2024-01-30, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

La presidenta de Coparmex Nacional, Ximena Cespedes, habla sobre la importancia de la 
empatía en la sociedad, especialmente en un momento en el que se requiere colaboración global 
para enfrentar desafíos. Cespedes menciona que, aunque la empatía es un valor que la sociedad 
conoce, no se está incentivando ni generando desde el Gobierno y el poder, lo que desmoraliza 
y frustra a la audiencia sociodigital. La empatía, según Cespedes, se genera a través de la 
responsabilidad personal, la eliminación de prejuicios, la adaptación al ritmo de los demás, la 
gratitud y el optimismo, y el cumplimiento de deberes y obligaciones como ciudadanos. Desde la 
empatía, se puede construir un país menos polarizado, más solidario y en paz. 
 
"No debemos permitir que se desestabilice nuestra paz labora" 

(2024-01-30, Redacción, Periódico Contacto TAMP (Sitio), )  

La presidenta de COPARMEX Matamoros, Lolis Ramírez Andrade, ha expresado su 
preocupación por el reciente paro laboral en la maquiladora VDO, ya que afecta la productividad 
de las empresas y la imagen de la ciudad. Ramírez Andrade enfatizó la importancia de mantener 
el diálogo entre la empresa y los trabajadores para evitar conflictos laborales. Además, instó a 
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identificar a las personas que generan los conflictos y a no permitir que nadie desestabilice la paz 
laboral. Ramírez Andrade espera que se encuentre una solución definitiva y que los trabajadores 
comprendan que los paros laborales perjudican a todos, incluyéndolos a ellos mismos. 
 
En el gobierno actual parte de su bandera es apoyar a los sobre ruedas y al vendedor 
ambulante: Concanaco 

(2024-01-30, Giovanny Urenda, El Sol de Tijuana (sitio), )  

Desde el inicio de la pandemia, ha habido un aumento en los negocios informales, según Jorge 
Macías Jiménez, vicepresidente de la Zona Fronteriza Norte de la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo de los Estados Unidos Mexicanos (Concanaco). 
Muchas personas han optado por vender en línea o iniciar negocios informales en lugar de 
regresar a trabajar en centros de trabajo, lo que ha llevado a una falta de personal en varios 
sectores. Macías Jiménez señaló que los comercios establecidos han pedido repetidamente la 
regularización de los negocios informales, pero esto no ha sido resuelto por ninguna 
administración. También destacó la necesidad de simplificar los trámites para formalizar los 
negocios. Aunque algunas administraciones han buscado la formalidad de los comercios, estos 
avances a menudo se revierten con la llegada de nuevos gobiernos. 
 
Serán Los Jóvenes Quienes Decidan el Proceso Electoral Político de 2024: COPARMEX 
Colima 

(2024-01-30, Redacción, Pantallazo Informa COL (sitio), )  

El Presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), Eduardo 
Sánchez García, destacó la importancia de la participación de los jóvenes en el proceso electoral 
de 2024, ya que representan el 30% de la población con capacidad de voto. Sánchez subrayó la 
necesidad de que los jóvenes tomen la iniciativa y controlen lo que sucede en el país, yendo a 
votar como primer paso para participar en la democracia. Además, instó a los adultos a tomar 
conciencia de la importancia de sufragar. 
 
México recibió más de 43 900 mmdd en IED en 2023: CEESP 

(2024-01-29, Carlos Juárez, The Logistics World (sitio), )  

México ha recibido más de 43 mil 900 millones de dólares en Inversión Extranjera Directa (IED) 
en 2023, un aumento del 21% en comparación con el año anterior, según el Centro de Estudios 
Económicos del Sector Privado (CEESP). La IED en los primeros tres trimestres de 2023 superó 
en un 30% el monto preliminar registrado en el mismo período de 2022. El CEESP destaca la 
importancia de fortalecer el Estado de derecho y la seguridad física y patrimonial para atraer 
inversiones. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha destacado la llegada de IED como 
una gran oportunidad para México, especialmente para la relocalización y nuevas inversiones en 
capital productivo. 

México Export (Sitio),  
 
En entrevista, Carlos Aurelio Hernández, presidente de la Comisión Nacional de Energía 
de COPARMEX, habló sobre los órganos autónomos. 
(2024-01-29, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En entrevista, Carlos Aurelio Hernández, presidente de la Comisión Nacional de Energía de 
COPARMEX, habló sobre los órganos autónomos. Señaló que organismo como la CRE y la CNH 
juegan un papel fundamental, que son a favor de la ciudadanía, es por ello su importancia de que 
exista un regulador autónomo, esto afectaría a la población. Leonardo Curzio, conductor, 

https://www.efinf.com/clipviewer/04b870b622daba3ab9ae8708bc6cba85?file
https://www.efinf.com/clipviewer/04b870b622daba3ab9ae8708bc6cba85?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ecfd934eb5cec180f264874db5f60818?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ecfd934eb5cec180f264874db5f60818?file
https://www.efinf.com/clipviewer/aeeac3dbc213ae4ffb09a5a12a31daff?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7e07484141ae327588096939b6980e17?file
https://www.efinf.com/clipviewer/942a746e0ee952ee6021f8bb1a8fd25f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/942a746e0ee952ee6021f8bb1a8fd25f?file


 

 

comentó que, AMLO dijo que habrá un plan C, en donde se menciona también sobre la elección 
de ministros, hizo mención del escrito de la ministra Lenia Batres. 

Canal 40 Adn,  
 
EMILIO ROJAS COBIÁN ASUME LA PRESIDENCIA DE AMPI ANTE LÍDERES 
EMPRESARIALES Y GUBERNAMENTALES 

(2024-01-29, Redacción, Pasaporte Informativo (Sitio), )  

La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios A.C. (AMPI) celebró la toma de protesta 
de Emilio Rojas Cobián como presidente para la administración 2024. La ceremonia contó con la 
presencia de líderes de organismos y cámaras empresariales de México, destacando el 
compromiso de AMPI con la excelencia, la ética y el desarrollo sostenible del sector inmobiliario. 
Durante su discurso, Rojas Cobián destacó el papel de AMPI como defensor de los derechos de 
los profesionales inmobiliarios y su contribución a la profesionalización del sector. También 
expresó su compromiso con la exploración de nuevas oportunidades y el impulso de políticas que 
fomenten el desarrollo sostenible del sector. La colaboración con líderes empresariales, 
gubernamentales y organizaciones internacionales fortalecerá la presencia de AMPI a nivel 
nacional e internacional. La plataforma digital Valores AMPI se presenta como una herramienta 
integral para los profesionales inmobiliarios, ofreciendo la posibilidad de mostrar catálogos, 
imágenes, videos y recorridos 3D de propiedades. 

Proyección Económica 2020 (sitio),  
 
Con AMLO la deuda pública por habitante aumentó más del 34 % 

(2024-01-30, Redacción, Palabras Claras VE (sitio), )  

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) ha informado que el Saldo Histórico de los 
Requerimientos Financieros del Sector Público, que mide la deuda del sector público federal, ha 
aumentado en 2.3 billones de pesos durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Esto 
significa que cada mexicano deberá aportar 126,917 pesos para saldar la deuda en 2024, un 
aumento de 43,170 pesos desde 2018. La Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) ha advertido que el aumento del déficit fiscal propuesto por López Obrador para 2024 
hará que los niños que nazcan ese año deban 126,000 pesos. La deuda pública sigue siendo un 
tema pendiente en la política fiscal, y es esencial priorizar inversiones que fomenten el 
crecimiento económico. El gobierno de López Obrador recaudará menos de lo que planea gastar 
en 2024, cubriendo la diferencia con deuda pública por 1.9 billones de pesos. 
 
Complicada la reforma a la ley de pensiones que se busca reformar 

(2024-01-30, Redacción, Reporteros de Banqueta QROO (Sitio), )  

Wilma Contreras, presidenta de la CCE en Chetumal, ha expresado su preocupación por la 
reforma propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador a la Ley de Pensiones. 
Contreras destaca la falta de información sobre el impacto financiero de la reforma y de dónde 
vendrían los fondos para implementarla. Además, señala que las reformas anteriores del 
presidente han dejado una carga financiera a las futuras administraciones. Contreras considera 
que esta reforma sería difícil de implementar y genera incertidumbre sobre los posibles efectos 
en la economía. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Guerra fallida 
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(2024-01-30, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El hijo del candidato asesinado Luis Donaldo Colosio pidió al presidente López Obrador que 
indulte a Mario Aburto, quien fue condenado por el asesinato de su padre en 1994. Colosio Riojas 
argumenta que el caso ha sido manoseado políticamente y que el indulto reconocería la 
culpabilidad de Aburto. Por otro lado, el presidente López Obrador ha ordenado una militarización 
total de la seguridad pública, a pesar de sus críticas anteriores al militarismo de Calderón y su 
guerra contra las drogas. Además, López Obrador ha anunciado una iniciativa para prohibir el 
consumo de drogas químicas, como el fentanilo, lo que podría llevar a la desaparición del 
fentanilo médico y aumentar el tráfico ilegal y la violencia. 
 
Historias de NegoCEOs // Alcalde va al ISSSTE y Gatell amenaza con regresar 

(2024-01-30, Mario Maldonado, El Universal, . 8)  

Bertha Alcalde Luján, hija de Bertha Luján, expresidenta del Consejo Nacional de Morena, y 
hermana de la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, será nombrada directora general 
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE). Alcalde 
ya opera como directora en el ISSSTE, por instrucciones del presidente López Obrador, pero 
será anunciada formalmente como tal a mediados o finales de febrero. Alcalde reemplazará a 
Pedro Zenteno, quien será "blindado" con una diputación federal por Morena. El ISSSTE enfrenta 
problemas como el desabasto de medicinas y deficiencias en la cobertura y adquisición de 
hospitales concesionados a empresas privadas. 
 
Activo Empresarial // Director de Audi le habla a la base: "Se sintieron presionados y no 
querían la huelga" 

(2024-01-30, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La planta de producción de Audi en Puebla, México, está en huelga después de que la dirigencia 
sindical rechazara la oferta de aumento salarial del 6.5% de la compañía. En un movimiento 
sorprendente, el director de Audi, Tarek Mashhour, se dirigió directamente a los trabajadores en 
una carta, expresando su tristeza por la huelga y criticando a la dirigencia sindical por no haber 
concluido las negociaciones antes de llamar a la huelga. Audi ha solicitado al Tribunal Federal 
Laboral que declare la huelga como inexistente, argumentando que la dirigencia sindical no 
consultó con la base trabajadora. La audiencia está programada para el 1 de febrero. 
 
Análisis Superior // No cede la inflación 

(2024-01-30, David Páramo, Excélsior, . 1,3)  

El Banco de México es probable que mantenga sin cambios su tasa de interés, y es más probable 
que la aumente antes de bajarla. Sin embargo, la política monetaria tiene límites y el gobierno 
debe abordar problemas como la inseguridad. Un pasajero de Aeroméxico caminó por el ala de 
un avión después de que el vuelo quedara varado durante horas en la pista. El piloto no pidió 
regresar al aeropuerto y la aerolínea no proporcionó líquidos a los pasajeros. Los equipos de 
campaña de Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez están preocupados por la negativa del 
Departamento de Transporte de EU de renovar la inmunidad antimonopólica a Delta y 
Aeroméxico. Nu Banco, que busca convertirse en un banco, ha estado operando sin cumplir con 
la regulación. Los ataques cibernéticos son cada vez más comunes, y las instituciones privadas 
y públicas deben asumir la responsabilidad de proteger la información de los afectados. 
 
Desde el Piso de Remates // ¿Desaparecerán las sucursales bancarias? 

(2024-01-30, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  
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Banorte, el tercer banco más grande de México, ha lanzado su primer banco 100% digital, 
llamado bineo. Esta nueva plataforma permitirá a los clientes realizar transacciones y acceder a 
servicios bancarios en línea, sin necesidad de visitar una sucursal física. Bineo es el primer banco 
digital en México que opera con una licencia bancaria, lo que le otorga la misma protección y 
regulación que cualquier banco tradicional. 
 
Bitácora del Director // ¿Hackeo? 

(2024-01-30, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El gobierno de México ha sido acusado de revelar de manera irregular los datos personales de 
300 personas acreditadas para cubrir las conferencias en Palacio Nacional. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador atribuyó inicialmente el incidente a un hackeo, pero más tarde se reveló 
que un extrabajador de la Presidencia había tenido acceso a los datos y los había filtrado. Esto 
ha generado preocupaciones sobre la seguridad de los datos de los 130 millones de mexicanos, 
especialmente si la Secretaría de Gobernación llega a administrar la Base de Datos Nacional del 
Registro Civil. 
 
Cuenta Corriente // Bineo: por clientes de carne y hueso  
(2024-01-30, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

Bineo, el primer banco digital mexicano, ha comenzado a operar comercialmente con cinco 
productos, incluyendo una cuenta de depósito a la vista y préstamos de hasta 200,000 pesos con 
tasas de interés desde el 12%. El banco, respaldado por Grupo Financiero Banorte, espera 
alcanzar entre 2.5 y 3 millones de clientes en cinco años. Bineo se enfrentará a la competencia 
de otras instituciones digitales, como OpenBank de Santander y Hey de Banregio. 
 
Juegos de Poder // Depresión post-AMLO 

(2024-01-30, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

El movimiento lopezobradorista en México, liderado por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, ha desarrollado un alto componente de personalismo político, similar al culto a la 
personalidad del peronismo en Argentina. A medida que se acerca la jubilación de López 
Obrador, sus seguidores expresan melancolía y preocupación por el futuro del movimiento sin su 
líder. Sin embargo, el autor opina que la política debería basarse en instituciones sólidas en lugar 
de figuras carismáticas, y celebra la posibilidad de un cambio de liderazgo en el movimiento 
lopezobradorista. 
 
Día Con Día // Encuestas de ayer 

(2024-01-30, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El desorden en las encuestas de las elecciones de la Ciudad de México se hizo evidente con las 
diferencias en los números publicados por El Financiero y El País. Mientras El Financiero mostró 
una ventaja de 16 puntos para Claudia Sheinbaum sobre Xóchitl Gálvez, El País reportó una 
diferencia de 27 puntos. Los expertos tratan de explicar estas divergencias, pero la realidad es 
que las encuestas no están reflejando con precisión lo que está sucediendo en la política. Este 
desorden en las encuestas pone en duda su exactitud y confiabilidad. 
 
Duda Razonable // García Luna crucificó a Jesús y mató a Kennedy 

(2024-01-30, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

La Fiscalía General ha implicado a Genaro García Luna en el asesinato de Luis Donaldo Colosio, 
alegando que García Luna, quien trabajaba en el Cisen a los 26 años, mandó a Jorge Antonio 
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Sánchez Ortega a matar a Colosio. Sin embargo, un informe de 2000 concluyó que no había 
elementos para probar la implicación de Sánchez Ortega en el asesinato. El autor del informe, 
Jorge Carpizo, dijo que el caso estaba cerrado y que no había evidencia de conspiración. Sin 
embargo, el fiscal general, Alejandro Gertz Manero, ha decidido reabrir el caso, a pesar de que 
García Luna ya está encarcelado en Estados Unidos. 
 
En privado // Asesinatos, sus peores datos 

(2024-01-30, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador afirmó que México es un país pacífico con el infarto como principal 
causa de muerte. Sin embargo, desde diciembre de 2018, ha habido 177,942 homicidios dolosos, 
con un promedio de 2,400 asesinatos al mes. Si esta tendencia continúa, su gobierno cerrará con 
cerca de 198,000 homicidios, superando los récords de sus predecesores. A pesar de que el 
infarto es la principal causa de muerte natural en el país, esto no atenúa el récord de homicidios 
durante su gobierno. 
 
Corporativo // Nace Banco Bineo 

(2024-01-30, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

Banorte, uno de los mayores bancos de México, ha lanzado un banco comercial completamente 
digital llamado Bineo. La nueva entidad busca atender a una nueva clientela que prefiere realizar 
sus operaciones financieras en línea, incluyendo depósitos, préstamos y pago de servicios. Esta 
apuesta digital por la hiperpersonalización de sus servicios es una respuesta a la creciente 
competencia de nuevos jugadores digitales que han logrado un crecimiento de dos dígitos en los 
últimos dos años. Banorte ya cuenta con una aplicación móvil robusta, pero Bineo permitirá una 
experiencia digital aún más personalizada. 
 
Coordenadas // Nuestro costo de oportunidad 

(2024-01-30, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La economía mexicana ha experimentado un crecimiento promedio del 3.8% entre 2021 y 2024, 
con un aumento del 8% en el consumo interno y un crecimiento del 23.9% en la inversión 
productiva. Sin embargo, las políticas públicas implementadas desde 2018 han inhibido la 
inversión, como la cancelación del proyecto del nuevo aeropuerto de Texcoco y el apego a las 
energías fósiles. A pesar de esto, el volumen de inversión y la recepción de inversión extranjera 
han alcanzado niveles históricos, aunque el costo de oportunidad podría haber sido aún mayor 
con políticas favorables a la inversión. 
 
Estrictamente Personal // Control de daños en Palacio 

(2024-01-30, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 32)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha iniciado un nuevo esfuerzo de control 
de daños tras revelaciones periodísticas sobre presunta corrupción y tráfico de influencias en su 
círculo íntimo. López Obrador ha defendido a sus hijos y colaboradores, afirmando que no hay 
pruebas de su corrupción. Sin embargo, recientes revelaciones y filtraciones, como los audios de 
Amílcar Olán, amigo de los hijos del presidente, han aumentado la percepción de corrupción en 
el gobierno de López Obrador. El presidente ha pedido pruebas a los periodistas que han 
revelado estas acusaciones. Sin embargo, su preocupación por la filtración de información y la 
incertidumbre sobre futuras revelaciones sugieren que el control de daños en Palacio Nacional 
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es insuficiente. La creciente idea de que su gobierno es corrupto podría dañar la narrativa del 
presidente en las próximas elecciones. 
 
La Gran Depresión // Los indicadores que cuentan en la semana 

(2024-01-30, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

Esta semana se publicarán dos datos importantes: el Producto Interno Bruto (PIB) de México al 
cierre del cuarto trimestre de 2023 y la decisión de política monetaria de la Reserva Federal de 
Estados Unidos (Fed). Se espera que el PIB de México crezca ligeramente por encima del 3% 
en todo el año pasado, y se prevé una desaceleración económica para 2024. En cuanto a la Fed, 
se espera que mantenga su tasa de interés de referencia en el 5.5%, aunque se prestará atención 
a las palabras del presidente Jerome Powell. 
 
Ricos y Poderosos // Dos candidatas y la American Society of México 

(2024-01-30, Marco Antonio Mares, Marco A. Mares, El Economista, . 22)  

Las candidatas a la presidencia de México, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, fueron recibidas 
en encuentros separados por la American Society of Mexico, una organización que busca un foro 
equitativo y objetivo para dialogar sobre la relación bilateral entre México y Estados Unidos. 
Durante los eventos, Sheinbaum presentó los resultados de su gestión como Jefa de Gobierno, 
mientras que Gálvez se enfocó en el diagnóstico de la situación actual del país, criticando la 
estrategia de seguridad, el problema del campo y la educación, entre otros. La audiencia 
reaccionó de manera distinta a cada candidata. 
 

TREN MAYA 
 
Tren Maya ha transportado a más de 37 mil personas 

(2024-01-30, Once Noticias, Once noticias (sitio), )  

El Tren Maya ha transportado a más de 37 mil personas desde su inauguración el 16 de 
diciembre, con un promedio de ocupación del 72%. La construcción del tramo 5 Norte, que 
conectará el aeropuerto de Cancún con Playa del Carmen, tiene un avance del 86% y se abrirá 
al público el 29 de febrero. A partir de entonces, el tren ofrecerá tres corridas diarias entre 
Cancún, Puerto Morelos y Playa del Carmen. La página oficial para comprar boletos es 
entradastrenmaya.com.mx. 
 
Presentan página oficial de venta de boletos del Tren Maya 

(2024-01-30, Redacción, Sonora en Equipo SON (Sitio), )  

El director general de Tren Maya S.A. de C.V., Óscar David Lozano Águila, presentó la página 
oficial de venta de boletos del Tren Maya. Desde su lanzamiento, el tren ha transportado a más 
de 37 mil pasajeros en 41 días de operaciones. La ocupación promedio ha sido del 72% en cada 
uno de los cuatro trenes diésel disponibles. Las rutas más populares son Mérida Teya-Cancún 
Aeropuerto, San Francisco Campeche-Mérida Teya y Cancún Aeropuerto-Mérida Teya. Durante 
el periodo del 16 de diciembre de 2023 al 28 de enero de 2024, los trenes han recorrido más de 
112 mil kilómetros. Se espera incorporar dos trenes adicionales en los primeros días de febrero. 
 
Piden revisar contratos de Fonatur para Tren Maya 

(2024-01-30, Jorge X. López, 24 Horas, . 1,5)  

Legisladores federales están pidiendo una revisión de los contratos entre Fonatur y empresas 
con domicilios fiscales en casas particulares. Estos contratos incluyen pagos millonarios a 
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empresas por trabajos relacionados con el Tren Maya. Los legisladores alegan que estos 
contratos son una forma de saqueo de recursos públicos y enriquecimiento ilícito. Además, 
señalan que este modus operandi también ha sido utilizado por los hijos del presidente de México. 
Por su parte, el diputado federal Hamlet García (Morena) considera que los contratos son 
naturales y que se deben revisar las condiciones y medidas de seguridad asociadas a las giras 
presidenciales al Tren Maya. 
 
Tramo 5 del Tren Maya abre el 29 de febrero  
(2024-01-30, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 12)  

El tramo 5 norte del Tren Maya, que va de Cancún a Playa del Carmen, será inaugurado el 29 de 
febrero. Sin embargo, el director general de la empresa, Óscar David Lozano, reconoció que la 
afluencia de turistas extranjeros en el tren ha sido baja. A pesar de ello, se ha reportado una 
ocupación promedio del 72% y se han realizado 239 viajes en los primeros 41 días de operación. 
De los 37,601 pasajes vendidos, 33,978 fueron adquiridos en taquilla y 3,623 en línea. Además, 
se han transportado 6,261 pasajeros especiales, 14,209 locales y 1,206 extranjeros. 

Notipress (Sitio), Radio Fórmula (sitio), Milenio (sitio), Canal 8.1 Heraldo TV, Canal 40 Adn, JLA Noticias CDMX (Sitio), Uno 
TV Noticias (Sitio), Canal 8.1 Heraldo TV, Canal 40 Adn, + Chilango,  
 
Chichén Itzá rompe récord de visitantes en un día desde que se inauguró el Tren Maya 

(2024-01-29, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que las zonas arqueológicas de la ruta del 
Tren Maya están registrando un aumento en el número de visitantes, alcanzando un récord de 
7,500 personas en un solo día en Chichén Itzá. El director general del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, señaló que la afluencia de visitantes a 
las zonas arqueológicas ha aumentado notablemente, especialmente en las áreas cercanas al 
Tren Maya. El INAH está llevando a cabo el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas 
(Promeza), que incluye la construcción de nueve museos y diez Centros de Atención a Visitantes 
(Catvis). Además, se han realizado obras complementarias del Tren Maya, acompañadas por el 
programa de salvamento arqueológico del INAH, que ha registrado el descubrimiento de bienes 
inmuebles, fragmentos de cerámica, bienes muebles, restos humanos y rasgos naturales 
asociados a las culturas mayas. 
 
Lluvias provocan inundación en estación del Tren Maya 

(2024-01-29, Redacción, Publimetro (sitio), )  

La estación Teya del Tren Maya en Yucatan, México, sufrió encharcamientos debido a las fuertes 
lluvias, lo que retrasó su partida dos horas. A pesar de que el tren permaneció detenido durante 
mucho tiempo durante el trayecto, los pasajeros no fueron notificados de las causas. Las 
autoridades del Tren Maya aún no han emitido un comunicado sobre el incidente. 
 

AIFA 
 
Cambios en el AICM ponen en riesgo alianza Aeroméxico-Delta 

(2024-01-29, Sara Cantera, El Universal (sitio), )  

El Departamento de Transporte de Estados Unidos (DOT) ha dictado un fallo provisional que 
niega la renovación de la inmunidad antimonopolio para la alianza entre Aeroméxico y Delta. El 
DOT argumenta que el gobierno mexicano ha incumplido el acuerdo bilateral de servicios aéreos 
al realizar modificaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, incluyendo el 
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traslado de vuelos de carga al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y la reducción de las 
operaciones en horarios saturados para vuelos de pasajeros. Esta decisión pone fin a la alianza 
entre las aerolíneas, que finalizará el 26 de octubre de 2024. Aeroméxico está analizando la 
resolución y presentará argumentos adicionales. La alianza entre Aeroméxico y Delta ha 
beneficiado a más de 28 millones de clientes desde 2017. 
 
AIFA capta 1.4% de los pasajeros, pero recibirá casi el mismo presupuesto del AICM 

(2024-01-30, Redacción, El Financiero, . 16)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en México, que representa solo el 1.4% de la 
movilización de pasajeros, recibirá un presupuesto similar al del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM), que transporta 22 veces más pasajeros al año. A pesar de esta 
disparidad, el AIFA recibirá 11,500 millones de pesos en 2023, solo 500 millones menos que el 
AICM. El AIFA ha sido objeto de críticas debido a su ubicación en la base aérea militar de Santa 
Lucía, a 50 kilómetros de la Ciudad de México, lo que dificulta el acceso y ha obligado a los 
pasajeros a hacer un viaje adicional en transporte terrestre. Además, el AIFA ha suspendido la 
construcción de una estación de autobuses y ha reducido el número de estacionamientos. A 
pesar de esto, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes ha defendido la inversión en el 
AIFA, señalando que es una infraestructura estratégica y que el presupuesto se destina a la 
construcción de terminales, pistas y rodajes, así como a la compra de equipos. 

El Financiero,  
 
'Súbale, hay lugares': El AIFA capta apenas 1.4% de los pasajeros 

(2024-01-30, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha tenido dificultades para cumplir su objetivo 
de apoyar al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y aumentar el tráfico aéreo 
en la región. A pesar de esto, el gobierno destinará un presupuesto similar al AIFA que al AICM, 
a pesar de que este último maneja 22 veces más pasajeros. En 2023, el AIFA solo atendió a 2.6 
millones de pasajeros de los 186.5 millones que pasaron por México. A nivel doméstico, el AIFA 
ocupa el décimo lugar en número de pasajeros, y a nivel internacional, no figura en la estadística. 
El gobierno ha modificado el título del AIFA, asignándolo a la Secretaría de la Defensa (Sedena) 
por tiempo indefinido, en lugar de los 50 años originales. El AIFA ha recibido ayuda a través de 
decretos presidenciales, y ha aumentado su tráfico de carga debido a la suspensión de vuelos 
de carga en el AICM. A pesar de esto, la mayor parte de las mercancías procesadas en el AIFA 
provienen del extranjero. 
 
¿Cuáles serán las rutas del Suburbano al AIFA? 

(2024-01-29, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El director de CAF México, Maximiliano Zurita, ha anunciado que el ramal AIFA-Buenavista del 
Tren Suburbano podría estar operativo a finales de este año, en lugar del primer semestre de 
2024 como se había anunciado anteriormente. La ampliación del Tren Suburbano incluye la 
construcción de un ramal desde la estación Lechería hasta el AIFA, con seis nuevas estaciones. 
Este servicio contará con 10 trenes eléctricos y tendrá un tiempo de recorrido de 39 minutos. Los 
pasajeros que viajen al AIFA podrán tomar el tren desde las estaciones Buenavista, Fortuna, 
Tlalnepantla, San Rafael y Lechería sin necesidad de transbordar. Aquellos que vengan de la 
ruta norte tendrán que transbordar en Lechería para llegar al AIFA. 
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REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Se acaba el "milagro" Dos Bocas; ocho estados reportan menor crecimiento al 3T23 

(2024-01-30, Rodrigo Rosales, El CEO MX (sitio), )  

Los crecimientos en la actividad económica, que se registraron durante tres años consecutivos y 
derivado del efecto de la refinería de Dos Bocas en el sector de construcción, estados como 
Tabasco registraron caídas durante el tercer trimestre de 2023. De las 32 entidades del país, 
ocho presentaron caídas en su Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE) 
en el periodo julio-septiembre del año pasado, de acuerdo con datos desestacionalizados del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). De este grupo de estados, Tabasco mostró 
la disminución más pronunciada, con una baja de -4.07% a tasa trimestral; esta contracción fue 
la primera desde el segundo trimestre del 2020 (-5.88%). 
 
Serial de reportajes titulados "El Clan". 
(2024-01-29, Carlos Loret de Mola, Latinus_us Youtube, )  

Daniel Flores se convirtió en un empresario cercano a Palacio Nacional y obtuvo contratos por 
más de 30 mil millones de pesos, gracias a su empresa "Proyecto Industrial de México", y en 
donde obtuvo grandes contratos con PEMEX, Dos Bocas y CFE. Daniel Flores se incorporó a la 
campaña presidencial de Adán Augusto López, pero perdió la vida luego de que su avión se 
desplomara luego de viajar a un mitin de Adán. Se creía que la empresa Proyecta era de Daniel 
Flores, pero en conversaciones se escucha decir a Amílcar Olán, que él es el dueño real de la 
empresa. 

Latinus (Sitio),  

 
SICT 

 
El tren de pasajeros, más que solo vías 

(2024-01-29, Jesús Rangel, Línea Política MX (sitio), )  

Los concesionarios de ferrocarriles, incluido Grupo México Transportes, han mantenido 
reuniones con el presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño, para discutir el servicio de tren de pasajeros. 
El gobierno federal ha insistido en utilizar las mismas vías y rutas de los trenes de carga para los 
servicios de pasajeros, con el objetivo de minimizar el gasto público. Los empresarios han 
solicitado estudios técnicos y financieros, así como análisis de participación público-privada, 
tarifas y demanda de pasajeros. Se espera que Grupo México Transportes haga referencia a su 
interés en participar en los proyectos de trenes de pasajeros durante su informe financiero al 
cuarto trimestre de 2023. 
 
El autotransporte de carga es un sector estratégico para la economía mexicana 

(2024-01-29, Redacción, America Retail (Sitio), )  

El autotransporte de carga es un sector estratégico para la economía mexicana, aportando el 
3.7% al PIB en 2022 y movilizando 548.2 millones de toneladas de productos y mercancías. El 
sector está compuesto por 198,272 permisionarios registrados ante la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), con la mayoría (81.1%) siendo micro 
transportistas. El sector enfrenta desafíos como la antigüedad de la flota vehicular, el aumento 
de los costos de los insumos y la competencia de otros modos de transporte. Para garantizar la 
competitividad del sector, se recomienda la modernización de la flota vehicular, la reducción de 
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los costos de los insumos, inversiones en infraestructura carretera y programas de capacitación 
y profesionalización de los operadores. 
 
Celebran México y Alemania primera reunión anual del "Diálogo-Digital" para fortalecer la 
política digital y transformación digital 
(2024-01-29, Francisco Medina, EDT Estado del Tiempo MX (sitio), )  

El Gobierno de México, a través de las secretarías de Economía (SE) y de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), sostuvo la "Primera Reunión Anual del Diálogo Digital 
entre México y Alemania". Participaron los principales actores del ecosistema digital de ambos 
países, así como el sector empresarial. Durante el encuentro, se evaluaron las acciones 
realizadas en conjunto sobre temas de interés mutuo de las agendas de política digital y 
transversales. Se firmó el "Plan de Trabajo 2024" del Diálogo Digital entre México y Alemania, 
enfocado en la digitalización inclusiva, la política digital y las tecnologías emergentes. El plan 
busca fortalecer a las micro, pequeñas y medianas empresas (MIPYMEs) a través del comercio 
digital, la transformación digital y la identificación y promoción de casos de uso 5G, entre otros. 

Hoja de Ruta (Sitio), TecnoEmpresa(Sitio), NotiMX (Sitio), Reportacero (Sitio),  
 
El conductor David Páramo mencionó que ante una nueva revisión del tema del NAIM, 
tiene las mejores opiniones sobre el político y empresario Arturo Herrera. 
(2024-01-29, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

El conductor David Páramo mencionó que ante una nueva revisión del tema del NAIM, tiene las 
mejores opiniones sobre el político y empresario Arturo Herrera. Volver a aludir la cancelación 
del NAIM por parte de AMLO, es innecesario según Páramo. AMLO había pedido sus opiniones 
a su entonces experto en inversiones, Alfonso Romo; al ex titular de la SICT, Javier Jiménez 
Espriú; y al ex titular de la SHCP, Carlos Urzúa. Estos tres últimos le dijeron que había que seguir 
con el proyecto del NAIM, a lo que ahora opinó Arturo Herrera que los bonos se emitieron para 
construir el NAIM, no para cancelarlo como finalmente pasó. Páramo hizo referencia al auto 
afectado en el Tren Interurbano México-Toluca, para compararlo con el AICM que encabeza 
Carlos Velázquez Tiscareño. 

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
La ICC pidió a los candidatos presidenciales y al presidente AMLO aceptar la voluntad 
ciudadana y buscar planes para enfrentar la deuda que deja la actual administración. 
(2024-01-29, VÃctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

CLAUS VON WOBESER, PRESIDENTE DE LA INTERNATIONAL CHAMBER OF COMMERCE 
MÉXICO: El tema energético es un tema crucial. Hay una escasez de energía eléctrica, porque 
para que haya crecimiento tiene que haber energía. Hay un tema energético y hay las 
controversias de la contrarreforma energética que emprendió este gobierno. Yo creo que los 
inversionistas y el propio gobierno de Estados Unidos y Canadá están esperando el resultado de 
las controversias que están en los tribunales mexicanos. La razón, en mi opinión personal, por la 
que estas controversias no han caminado, es porque en la medida en la que la Suprema Corte 
resuelva favorablemente esas controversias, los inversionistas ya no van a tener necesidad de ir 
a un panel internacional. Entonces, están las disputas gobierno a gobierno, pero también hay la 
posibilidad de los inversionistas afectados de presentar arbitrajes de inversión contra México. Ha 
habido algunos, pero hay pocos arbitrajes de inversión. 
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2024: Realidades del sector energético global 
(2024-01-29, Luis Vielma Lobo, Energía a Debate (Sitio), )  

México es un caso especial por la confusión de visión y estrategias de sus políticas en el sector 
energético. El modelo de negocio sexenal, condicionado por los cambios de gobierno y adaptado 
a los criterios de la administración de turno, ha saltado de un modelo de reforma energética, el 
cual permitió rondas de licitaciones internacionales y el otorgamiento de más de cien contratos 
de producción compartida a más de setenta empresas y consorcios internacionales y nacionales, 
a la actual política de fortalecimiento de la empresa petrolera nacional, la cancelación de más de 
30 contratos, lo cual ha impactado a las empresas extranjeras, la mayoría de las cuales están 
afectadas por el retraso de más de doscientos días en los pagos de los volúmenes producidos y 
entregados a PEMEX para su comercialización. 

 
PRECANDIDATOS 

 
Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, lidera con 48% de las preferencias, seguida 
de Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM con 32% y de Jorge Álvarez Máynez, 
precandidato de MC con 10%: EF. 
(2024-01-29, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, lidera con 48% de las preferencias, seguida de 
Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM con 32% y de Jorge Álvarez Máynez, precandidato de MC 
con 10%: EF. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial por Fuerza y Corazón por México, inició con 
las "Conferencias de la verdad". 
(2024-01-29, Sofía Villalobos, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial por Fuerza y Corazón por México, inició con las 
"Conferencias de la verdad", criticó las conferencias mañaneras y el gobierno del Presidente 
López Obrador. Señaló que este es el sexenio más inseguro y calificó de inepto al gobierno 
actual. Además, destacó el crecimiento que ha tenido en la preferencia del voto. 

Canal 150 El Financiero Bloomberg, Canal 150 El Financiero Bloomberg, 150 MEGACABLE, Canal 150 El Financiero 
Bloomberg, Canal 40 Adn,  
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial FAM, tuvo un encuentro con miembros de 
American Society México para hablar del nearshoring, seguridad, salud y migración. 
(2024-01-29, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial FAM, tuvo un encuentro con miembros de American 
Society México para hablar del nearshoring, seguridad, salud y migración. 
 
La precandidata de la oposición a la presidencia, Xóchitl Gálvez Ruiz, arrancó su 
estrategia de comunicación en la que ofrecerá tres conferencias de prensa semanales. 
(2024-01-29, Alicia Salgado, 100.1 Stereo Cien, )  

La precandidata de la oposición a la presidencia, Xóchitl Gálvez Ruiz, arrancó su estrategia de 
comunicación en la que ofrecerá tres conferencias de prensa semanales. Feliz por su repunte de 
seis puntos en las encuestas, la abanderada de la coalición Fuerza y Corazón por México informó 
que el objetivo es defender la verdad y responder a las mentiras cínicas con las que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador “ha envenenado la conversación pública” todas las mañanas 
desde hace cinco años. 
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Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, aseguró que con los programas del 
Bienestar se ha potenciado la economía y se ha disminuido la pobreza. 
(2024-01-29, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, aseguró que con los programas del Bienestar se 
ha potenciado la economía y se ha disminuido la pobreza. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Conmemoran a Víctor Ortiz 

(2024-01-30, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 21)  

El Colegio de Ingenieros Civiles de México rindió homenaje a Víctor Ortiz Ensástegui, fundador 
de la empresa IDINSA y una de las figuras más destacadas en la industria de la construcción en 
México. El evento contó con la presencia de su familia, amigos y representantes de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Ortiz Ensástegui, quien falleció 
recientemente, fue reconocido por su contribución a importantes proyectos de infraestructura en 
todo el país. Su legado incluye la construcción del puente de mayor altura en 2012, por el cual 
recibió un Récord Guinness, y el premio al constructor mexiquense en 2014. 
 
Coincide IP en aplazar reformas que modifican condiciones laborales 

(2024-01-30, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

Las organizaciones de la iniciativa privada, incluyendo la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Transformación (CMIC), han solicitado que las reformas laborales se aplacen y se apliquen de 
manera paulatina, argumentando que podrían incrementar los costos y afectar a los 
consumidores finales. La reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas, en particular, podría 
resultar en un aumento de hasta el 20% en los costos finales, según estimaciones de la CMIC en 
Querétaro. A nivel nacional, la diputada Susana Prieto Terrazas ha promovido la reforma y 
asegura que no habrá incrementos significativos. Sin embargo, la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) y otras organizaciones han solicitado que se consideren las 
experiencias exitosas de otros países que han implementado reformas similares de manera 
gradual. 
 
No cesan las muertes de motociclistas... 
(2024-01-30, Rosa Blanca Cuéllar, Zócalo COAH (sitio), )  

La falta de cultura vial en la ciudad ha llevado a un aumento de accidentes, especialmente entre 
motociclistas. Recientemente, una joven murió en un accidente de motocicleta y otro adolescente 
se encuentra en estado crítico en el hospital. La Dirección de Seguridad Pública debe aplicar 
reglamentos para detener esta ola de muertes. Además, se ha difirido la audiencia del ex 
presidente de CMIC, Ricardo Gutiérrez, acusado de administración fraudulenta. Los socios de 
CMIC han pedido que regrese el dinero que ha transferido a sus cuentas personales durante 
varios años, pero Gutiérrez se ha negado. 

Coincide IP en aplazar reformas que modifican condiciones laborales 

(2024-01-30, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Sol de San Juan del Río (sitio), )  

Las organizaciones de la iniciativa privada, incluyendo la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Transformación (CMIC), han 
solicitado que las reformas laborales se aplacen y se implementen de manera gradual. 
Argumentan que las reformas, como la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas, podrían 
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aumentar los costos y, finalmente, los precios para los consumidores. Estiman un posible 
incremento de hasta el 20% en los costos finales. Las organizaciones piden que se consideren 
las experiencias exitosas de otros países, donde se ha establecido un tiempo de implementación 
para este tipo de reformas. La diputada Susana Prieto Terrazas, promotora de la reforma, 
asegura que no habría tales incrementos. 
 
'Salva' enfermedad de testigo a ex Presidente de la CMIC 

(2024-01-30, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

La audiencia intermedia para juzgar a Ricardo "N", ex presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción en Monclova, ha sido suspendida debido a problemas de salud de 
un testigo clave. Ricardo "N" está acusado de administración fraudulenta por alrededor de 2 
millones de pesos en perjuicio del organismo empresarial. La audiencia se difirió sin una fecha 
específica, pero podría realizarse en 20 días o máximo un mes. Ricardo "N" podría ser 
sentenciado a una pena de hasta 12 años de prisión. Si accede a reparar el daño económico a 
la CMIC, podría ser sujeto de un beneficio. La audiencia intermedia es la última fase del caso, y 
se espera una sentencia en aproximadamente una semana. 

Zócalo COAH (sitio),  
 
Difieren audiencia por desfalco contra ex líder de CMIC 

(2024-01-30, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

La audiencia intermedia por el delito de administración fraudulenta en contra del ex presidente 
de CMIC, Ricardo N, fue diferida debido a la ausencia de un testigo por problemas de salud. El 
abogado defensor, Javier Liñán, mencionó que el juicio oral podría extenderse por una semana, 
considerando las pruebas a desahogar. Liñán también explicó que el delito por el que se acusa 
podría ser reclasificado, dependiendo del desarrollo del juicio. El delito de fraude conlleva la 
posibilidad de condena a prisión, con la necesidad de reparar el daño una vez dictada la sentencia 
para recibir un beneficio. 
 
Diferimiento de audiencia en juicio contra exPresidente de la CMIC por fraude 

(2024-01-30, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

La audiencia de juicio oral contra Ricardo Gutiérrez, expresidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), fue diferida debido a que el principal testigo no pudo 
presentarse por razones de salud. Gutiérrez enfrenta un proceso penal por fraude o 
administración fraudulenta contra la CMIC, acusado de desviar o administrar fraudulentamente 1 
millón 900 mil pesos. El abogado representante de la CMIC, Javier Liñán García, informó que la 

audiencia se difirió por un plazo de 20 días a un mes. El delito del imputado implica cárcel y 
reparación del daño a la Cámara. La pena por este delito puede ser de 9 a 12 años de prisión. 
 
Conmemoran a Víctor Ortiz, "El gigante de la ingeniería civil" 

(2024-01-30, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México (sitio), )  

El Colegio de Ingenieros Civiles de México rindió homenaje póstumo a Víctor Ortiz Ensástegui, 
fundador de la empresa IDINSA, una de las más importantes de México. El evento contó con la 
presencia de su familia, amigos y representantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). Víctor Ortiz, conocido como "el gigante de la ingeniería civil", trabajó en 
numerosas obras de infraestructura en México, incluyendo la Refinería Dos Bocas. Su hijo, 
Fernando Ortiz, destacó su brillantez y humildad, recordando cómo fundó IDINSA en 1998 y 
participó en la construcción de proyectos importantes en la Ciudad de México y otros estados. La 
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CMIC destacó la contribución de Ortiz a la industria de la construcción y expresó su apoyo a la 
familia en este difícil momento. 
 
Arranca construcción de distribuidor Atlixcáyotl-Periférico; costará 246 mdp 

(2024-01-29, Redacción, Ángulo 7 PUE (sitio), )  

El gobierno de Puebla ha iniciado la construcción del distribuidor vial Vía Atlixcáyotl-Periférico 
Ecológico, un proyecto que beneficiará a 82 mil vehículos diarios. La obra, con un costo de más 
de 246 millones de pesos, estará a cargo de 10 empresas poblanas afiliadas a la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). El gobernador Sergio Salomón Céspedes 

Peregrina destacó que este proyecto es parte de un plan bien diseñado que busca mejorar la 
movilidad en la zona, reducir los tiempos de traslado y contar con un sistema integral de 
transporte público. Además, se analiza la intervención de la caseta a Atlixco para mejorar el 
servicio. 
 
Llevan damas de CMIC ayuda al hospital regional de Poza Rica 

(2024-01-29, Jesús Rodríguez, Quadratín VER (sitio), )  

El Comité de Damas de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) con 
sede en Poza Rica, Veracruz, ha llevado alimentos a personas que se encuentran al pendiente 
de la salud de sus enfermos en el Hospital Regional de la ciudad. Esta labor, parte del programa 
Alimentando Esperanza, se realiza mensualmente para ayudar a personas necesitadas. La 
entrega de alimentos fue coordinada por la presidenta del Comité de Damas de CMIC Veracruz 
Norte, Patricia del Carmen López Hernández. 
 
Persisten encharcamientos en colonias de Mexicali a una semana de las lluvias 

(2024-01-29, Redacción, Baja News BC (Sitio), )  

Vecinos de la colonia Mayos en Mexicali han reportado encharcamientos desde hace una 
semana sin recibir respuesta de las autoridades. A pesar de haber reportado la situación al 
número de emergencia 072, no han recibido ninguna respuesta ni atención para resolver el 
problema. La Cámara de la Construcción CMIC, el Gobierno de Mexicali, el Gobierno del Estado 
y Grupo Cadena han llevado a cabo un operativo de contingencia para abordar los 
encharcamientos e inundaciones en la ciudad, pero los vecinos de la colonia Mayos aún no han 
recibido ayuda. 
 
Inicia construcción Viaducto Periférico-Atlixcáyotl; estará lista en agosto 

(2024-01-29, Redacción, e- Consulta PUE (sitio), )  

El gobierno del Estado de Puebla ha comenzado la construcción del Distribuidor Vial Periférico 
Ecológico-Bulevar Atlixcáyotl, una obra que costará 246 millones de pesos y se espera que esté 
terminada en siete meses. La construcción estará a cargo de un grupo de constructoras adheridas 
a la Cámara Mexicana de la Industria de Construcción (CMIC). La obra incluirá la construcción 
de cuatro gasas para mejorar la movilidad en la zona. El gobernador Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina ha reconocido que la obra anterior fue mal ejecutada y colapsó debido al crecimiento 
de la zona de Angelópolis. La nueva obra busca reducir los impactos socioambientales, mejorar 
la circulación y la seguridad, y evitar entrecruzamientos. Se espera que beneficie a más de 82 
mil vehículos que transitan diariamente por la zona. 
 
¿Cuándo estará listo el nuevo distribuidor Periférico Ecológico de Puebla? Hoy arrancó 
la obra  
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(2024-01-29, Redacción, Ambas Manos PUE (sitio), )  

El gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes, ha dado inicio a la construcción del 
distribuidor del Periférico Ecológico, una obra que busca mejorar la movilidad en la zona de 
Atlixcáyotl. La construcción del distribuidor estará a cargo de 10 empresas de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), con un costo de 240 millones de pesos. 
El proyecto estará listo en agosto de este año y permitirá atender la demanda de más de 82 mil 
vehículos diarios. La obra incluye la construcción de un distribuidor en forma de trébol, 
balizamiento y obras menores. Además, se integrarán las ciclopistas+9, Atlixcáyotl y Periférico, 
para mejorar la movilidad en la zona. 
 
Diferimiento de audiencia en juicio oral contra ex Presidente de la CMIC por fraude 
millonario 

(2024-01-29, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Ricardo 
Gutiérrez, se enfrenta a un proceso penal por fraude o administración fraudulenta contra el 
organismo. Sin embargo, la audiencia de juicio oral programada para el 9 de agosto fue diferida 
debido a que el principal testigo, quien es determinante para el caso, no pudo presentarse por 
problemas de salud. La audiencia se difirió probablemente 20 días. Gutiérrez es acusado de un 
fraude de 1.900 millones de pesos, según una denuncia de 2018. 
 
Juez difiere el proceso legal contra el expresidente de CMIC 

(2024-01-29, Redacción, El Siglo de Torreón (sitio), )  

La audiencia penal contra el ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Ricardo "G", por fraude a la propia CMIC, se pospuso debido a la 
presentación de una justificación de medios de prueba por parte de la defensa del imputado. Aún 
no se ha fijado una nueva fecha para el juicio. Ricardo fue vinculado a proceso penal por fraude 
por 2 millones de pesos en perjuicio del organismo empresarial que presidió de 2016 a 2019. Se 
espera que el proceso dure de 3 a 5 días y podría terminar con una sentencia condenatoria o 
absolutoria. La CMIC está dispuesta a llegar a un acuerdo con Ricardo para evitar el juicio. 
 
Diferimiento de audiencia en juicio oral contra ex Presidente de la CMIC por fraude 
millonario 

(2024-01-29, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

El expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Ricardo 
Gutiérrez, enfrenta un proceso penal por fraude o administración fraudulenta contra el organismo. 
Sin embargo, su audiencia de Juicio Oral ha sido diferida debido a que el principal testigo, quien 
es determinante para el caso, no puede presentarse por problemas de salud. El abogado de la 
CMIC ha solicitado que la audiencia se difiera por aproximadamente 20 días. La acusación contra 
Gutiérrez es por un monto de 1.900 millones de pesos, de una denuncia realizada en 2018. 
 
¿Cuándo estará listo el nuevo distribuidor Periférico Ecológico de Puebla? Hoy arrancó 
la obra  
(2024-01-29, Redacción, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La inversión privada en infraestructura en Nuevo León alcanzó un récord de 44,283 millones de 
pesos de enero a noviembre de 2023, un aumento anual del 27%. Este gasto, que representa el 
99% de la derrama máxima ejecutada en 2019, se ha impulsado por la construcción de parques 
y naves industriales, así como torres de departamentos, oficinas y centros comerciales. El 
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fenómeno del nearshoring ha sido un factor clave en este crecimiento, con la relocalización de 
las cadenas de suministro generando empleo y demanda de viviendas. Se espera que la inversión 
privada en infraestructura continúe creciendo en 2024, a pesar de la incertidumbre política. La 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Nuevo León ha destacado la 
importancia de la inversión privada en infraestructura para el desarrollo económico del estado. 
 
Constructores, dispuestos a apoyar soluciones en Edomex 

(2024-01-30, Alondra Ávila, EDO.MEX Milenio Edo. México, . 22)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Arnulfo 

Martínez Sánchez, presentó su primer informe de actividades, destacando el diálogo con las 
autoridades estatales y municipales para promover el desarrollo local. Martínez señaló que han 
presentado una veintena de proyectos para resolver problemáticas de infraestructura en el 
Estado de México, incluyendo movilidad, agua potable y equipamiento urbano. Además, destacó 
el fortalecimiento del desarrollo empresarial a través del Instituto de Capacitación de la Industria 
de la Construcción (ICIC), que ha brindado cursos y certificaciones a 3.690 personas. Martínez 
también mencionó la importancia de la capacitación para los trabajadores de la construcción, ya 
que una empresa con personal capacitado tiene más probabilidades de competir y ser contratada. 
 
Punto por punto El 9 de febrero se elige a Dámaso Anaya rector de la UAT 

(2024-01-30, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

Gerardo Holguín López, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
entregó un donativo de un millón 603 mil pesos a la alcaldesa Carmen Lilia Canturosas para el 
Sistema DIF municipal. La alcaldesa agradeció esta contribución histórica, que beneficiará a 
cientos de familias. Además, se menciona a varios regidores y funcionarios que no informan 
adecuadamente sobre su trabajo público, pero son activos en las redes sociales, compartiendo 
aspectos de su vida personal. Se destaca a Rosa María Alvarado, Dorina Lozano, Gina Ferrara 
y Rogelio Soto, quienes continúan su trabajo social después de dejar sus cargos públicos. 
También se menciona a Katita Ibarra Monreal, quien apoya a las familias pobres de las colonias 
de la periferia con despensas, ropa usada y eventos festivos. 
 
AQUÍ RÍO BRAVO 

(2024-01-30, Redacción, Valle del Norte TAMPS (sitio), )  

La alcaldesa de Nuevo Laredo, Carmen Lilia Canturosas, recibió una donación de un millón 603 
mil 61 pesos de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, a través del Sistema 
para el Desarrollo Integral de la Familia, para fortalecer los programas del DIF Municipal. El 
dirigente de los constructores, Gerardo Holguín López, entregó el cheque y destacó la relación 
positiva con el Gobierno Municipal. Por otro lado, se celebraron los 200 años de la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos y la creación del estado de Tamaulipas, con la 
participación de los tres poderes del estado. El gobernador Américo Villarreal Anaya destacó la 
construcción del estado como una lucha por la libertad, la razón, el derecho, la soberanía, la 
igualdad, la justicia y la democracia. Además, se realizó un proceso de auscultación de las 
propuestas presentadas por los cinco aspirantes a dirigir la Universidad Autónoma de Tamaulipas 
por el periodo 2024-2028. Por último, se informó que las balaceras continúan en Nuevo Laredo, 
especialmente en sectores populares al poniente del municipio. 

Buro Periodístico Online,  
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Refrendan convenio de colaboración con donación histórica 

(2024-01-30, Redacción, La Prensa TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha realizado una donación 
histórica de un millón 603 mil 61 pesos al Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) 
de Nuevo Laredo, México. El presidente de la delegación de la CMIC, Gerardo Holguín López, 
entregó el cheque a la alcaldesa Carmen Lilia Canturosas Villarreal durante la renovación del 
convenio interinstitucional. Esta donación sin precedentes fortalecerá los diferentes programas 
del Sistema DIF. Holguín López destacó la relación entre la CMIC y la alcaldesa, que ha permitido 
resolver las necesidades de la ciudadanía y atraer más inversiones a Nuevo Laredo. 
 
Pelean capitalinos liderazgo del sector de la construcción  
(2024-01-30, Catalina Reyes, GTO AM Guanajuato, . 6)  

Los candidatos a la presidencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Guanajuato son María Dolores Saucedo Rocha y Raúl Silva Ávila. Las elecciones y 
toma de protesta se llevarán a cabo en febrero. La planilla de Silva incluye a seis integrantes del 
Comité Directivo actual, mientras que la de Saucedo incluye a Norma Díaz Quintanar, Gil 
Vazquez Ávila y Mario Andrés Yela López de la Fuente, entre otros. Saucedo es dueña de 
Constructora ACERCA. SA de CV, mientras que Silva es vicepresidente de Instituciones. 
 
Impulsa CMIC capacitación en temas recaudatorios 

(2024-01-29, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Michoacán, 
organizó un evento llamado "Diálogo con empresarios, la formalidad del empleo y las funciones 
del SAT" para informar a los empresarios sobre los aspectos recaudatorios. El presidente de 
CMIC Michoacán, Antonio Tinoco Zamudio, destacó la importancia de brindar esta información 
para proteger la economía de las empresas. El titular del SAT en Michoacán, Salvador Juárez 
Álvarez, reafirmó el compromiso de la institución con el fortalecimiento de la cultura tributaria. 
También se discutieron temas como el Registro de Prestadoras de Servicios Especializados y 
Obras Especializadas REPSE y la formalización del trabajo. 
 
VAYA QUE SE DIERON CON TODO 

(2024-01-29, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), )  

El Gobierno Municipal de Río Bravo, en colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, ha renovado su convenio interinstitucional. El dirigente de los constructores, 
Gerardo Holguín López, entregó un cheque a la alcaldesa Canturosas para fortalecer los 
programas del DIF Municipal. 
 
Gobierno del Estado de Aguascalientes inició la rehabilitación del Hospital General de 
Calvillo 

(2024-01-29, Staff, La Jornada AGS (sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, ha dado inicio a las obras de rehabilitación del 
Hospital General de Calvillo, donde se invertirán más de 5 millones de pesos. La obra incluirá 
intervenciones en las áreas de Urgencias y quirófano, beneficiando a más de 77 mil personas. El 
director del hospital, Jorge Robles Trujillo, agradeció a la gobernadora por la inversión y destacó 
su compromiso con la salud de Calvillo. El secretario de Salud del Estado, Rubén Galaviz Tristán, 
resaltó los logros en salud en 2023 y adelantó planes de crecimiento y mejora en infraestructura 
para 2024. La secretaria de Obras Públicas del Estado, Carolina López López, detalló las 

https://www.efinf.com/clipviewer/452b642555de3651317369a45fb9bced?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a883febf3033444153ad3b736dac16de?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2c418257ce4ea14245d96ae763529ebe?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3e9a77d29ff8cdd16ee6ff62c3e3d0c4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e9c67ce0bda54c686e7907c89298f6c4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e9c67ce0bda54c686e7907c89298f6c4?file


 

 

intervenciones en la obra. El alcalde de Calvillo, Daniel Romo Urrutia, agradeció a la gobernadora 
por la obra. También estuvieron presentes el diputado Salvador Maximiliano Ramírez Hernández, 
Adán Valdivia López, José Antonio Abad Mena y Arentsen Dávila Ramírez, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Aguascalientes. 
 
NLD: Entregan constructores una donación histórica 

(2024-01-29, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

El presidente de la delegación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Gerardo Holguín López, ha donado un cheque de un millón 603 mil 61 pesos a la 

alcaldesa Carmen Lilia Canturosas Villarreal, en beneficio del Sistema para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) de Nuevo Laredo. Esta donación histórica se utilizará para fortalecer los 
programas del DIF. La alcaldesa agradeció a los constructores por su apoyo y compromiso con 
las causas del Municipio, mientras que Holguín López destacó la relación entre la CMIC y el 
Gobierno Municipal, que ha permitido el desarrollo de Nuevo Laredo. 
 
Bate Nuevo León récord en obra privada 

(2024-01-29, Redacción, Agencia Reforma, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La inversión privada en infraestructura en Nuevo León ha alcanzado un récord histórico, 
alcanzando los 44,283 millones de pesos entre enero y noviembre de 2023. Esta cifra representa 
un aumento del 27% en términos reales en comparación con el mismo período del año anterior. 
La industria de la construcción en la región atribuye este crecimiento al fenómeno del nearshoring, 
que ha impulsado la construcción de parques y naves industriales. Roberto Macías Quintanilla, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Nuevo León, 
destaca que este crecimiento continuará en 2024, impulsado por la demanda de viviendas 
generada por las empresas extranjeras que se están instalando en la región. 
 
Incrementará 40% la inversión de obra pública estatal y local este 2024 

(2024-01-29, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Chihuahua (CMIC), 
Julio César Mercado, informó que la inversión en obra pública estatal y local ha aumentado un 
40 por ciento, beneficiando a los constructores. El gobierno estatal destinó 8 mil millones de pesos 
para el mantenimiento de carreteras y 8 obras relacionadas a las Juntas Municipales de Agua. A 
nivel municipal, se proyectan mil 050 millones de pesos. Sin embargo, hubo un recorte de 350 
millones de pesos por parte de la Federación. Mercado enfatizó la importancia de la inversión en 
infraestructura, ya que cada peso invertido en construcción genera 4.5 pesos en derrama 
económica. 
 
Entregan recurso económico para fortalecer los diferentes programas del Sistema DIF29 
enero, 2024 

(2024-01-29, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) realizó una donación histórica 
de un millón 603 mil 61 pesos al Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de Nuevo 
Laredo, Tamaulipas. El cheque fue entregado por el presidente de la delegación de la CMIC, 
Gerardo Holguín López, a la alcaldesa Carmen Lilia Canturosas Villarreal. Esta donación sin 
precedentes fortalecerá los programas del Sistema DIF. Holguín López afirmó que la cantidad 
entregada es histórica y agradeció la confianza de la alcaldesa en las constructoras asociadas a 
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la CMIC. La donación busca apoyar el desarrollo y cumplir los objetivos del DIF en beneficio de 
la población vulnerable. 
 
Formalizan alianza Congreso de Oaxaca, gobierno estatal y CMIC en favor de las mujeres 

(2024-01-29, Redacción, Igavec Noticias OAX (sitio), )  

El Congreso de Oaxaca, el gobierno estatal y la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) han firmado un convenio de colaboración para impulsar el desarrollo de 
las mujeres en la industria de la construcción. El objetivo es capacitar a las mujeres y 
proporcionarles oportunidades laborales en este sector, para así reducir la brecha de género. El 
convenio fue firmado por la Junta de Coordinación Política del Congreso, presidida por el diputado 
Sergio López Sánchez, y la Comisión Permanente de Infraestructuras y Comunicaciones, 
presidida por la legisladora Liz Hernández Matus. El gobierno estatal estuvo representado por la 
titular de la Secretaría de las Mujeres, Elisa Zepeda Lagunas, y el secretario de Infraestructuras 
y Comunicaciones, Netzahualcóyotl Salvatierra López. Por parte de la CMIC, firmó el presidente 
de la cámara en Oaxaca, Misael Elorza Aguilar. Este acuerdo forma parte de las acciones para 
prevenir la violencia contra las mujeres y fomentar su desarrollo laboral y económico. 
 
Vaya que se dieron con todo 

(2024-01-29, Daniel Romero-Abreu, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se enfrentó al periodista Jorge Ramos por el tema 
de la inseguridad durante una conferencia de prensa. López Obrador rechazó las críticas de 
Ramos, argumentando que la violencia en México es herencia del periodo neoliberal. Además, el 
presidente anunció que se presentará un informe sobre los avances en la construcción del Tren 
Maya el 30 de noviembre. Por otro lado, el Gobierno Municipal renovó un convenio con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción. El líder de los constructores, Gerardo Holguín 
López, entregó un cheque a la alcaldesa Canturosas para fortalecer los programas del DIF 
Municipal. 
 
Aspira Adrián Camou Loera a presidencia de la CMIC 

(2024-01-29, Redacción, El Imparcial SON (sitio), )  

Adrián Camou Loera se ha registrado como aspirante a la presidencia de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción Sonora (CMIC) para el periodo 2024-2026. Su planilla está 
conformada por Uriel Bulmaro Neri como secretario y Santiago René Gluyas Ozuna como 
tesorero. Camou Loera, secretario del actual comité directivo de la CMIC Sonora, ha ocupado 
varios cargos en el organismo y tiene más de 14 años de experiencia en la industria de la 
construcción. Durante una gira por diferentes regiones del estado, presentará su plan de trabajo 
y escuchará ideas y propuestas para fortalecer la CMIC. 
 
El Presidente de la CMIC, Óscar Hale Palacios, advirtió que la reducción de la jornada 
laboral a 40 horas va a subir 10% los costos de las obras. 
(2024-01-29, Carlos Allende, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

El Presidente de la CMIC, Óscar Hale Palacios, advirtió que la reducción de la jornada laboral a 
40 horas va a subir 10% los costos de las obras. 
 
Inicia la construcción del distribuidor vial Periférico Ecológico-Vía Atlixcáyotl 
(2024-01-29, Redacción, El Sol de Puebla, El Sol de Puebla (sitio), )  
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El gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, ha iniciado la construcción del 
distribuidor vial Periférico Ecológico-Vía Atlixcáyotl, con una inversión de casi 247 millones de 
pesos. La obra, liderada por la compañía IMUSA Construcción y realizada por empresas adscritas 
a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla, se espera que 
esté terminada en agosto de este año y dará servicio a más de 82 vehículos al día. El gobernador 
destacó que la obra beneficiará a los habitantes de otras regiones del estado y del país, y forma 
parte de los esfuerzos de su administración para mejorar la movilidad en la zona metropolitana, 
incluyendo la modernización de las líneas troncales de RUTA. 
 
Incrementará 40% la inversión de obra pública estatal y local este 2024 

(2024-01-29, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Chihuahua (CMIC), 
Julio César Mercado, anunció un aumento del 40% en la inversión en obras públicas estatales y 
locales. El gobierno estatal ha destinado 8 mil millones de pesos para el mantenimiento de 
carreteras y 8 obras relacionadas con el agua. A nivel municipal, se proyectan mil 050 millones 
de pesos para obras. Sin embargo, se espera un recorte de 350 millones de pesos por parte de 
la Federación. Mercado destacó la importancia de la industria de la construcción para la economía 
del estado, generando empleo para más de 50 mil personas. 
 
Refrendan Gobierno Municipal y constructores locales convenio con donación histórica 

(2024-01-29, Redacción, Muro Político MX (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha donado un cheque de un 
millón 603 mil 61 pesos al Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de Nuevo 
Laredo, Tamaulipas. Esta donación histórica fortalecerá los diferentes programas del DIF. El 
presidente de la delegación de la CMIC, Gerardo Holguín López, entregó el cheque a la alcaldesa 
Carmen Lilia Canturosas Villarreal. Holguín López destacó la relación entre la CMIC y el Gobierno 
Municipal, agradeciendo la confianza de la alcaldesa en las constructoras asociadas. La donación 
es resultado de los trabajos de constructores realizados bajo el mismo convenio. 
 
Impulsa CMIC Michoacán capacitación de elementos recaudatorios 

(2024-01-29, Redacción, IM Noticias MICH (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Michoacán, 
organizó un evento llamado "Diálogo con empresarios, la formalidad del empleo y las funciones 
del SAT" para fortalecer el conocimiento de los empresarios sobre los elementos recaudatorios. 
El Presidente de la CMIC Michoacán, Antonio Tinoco Zamudio, destacó la importancia de 
compartir esta información para evitar que el desconocimiento afecte a las empresas. El titular 
del SAT en Michoacán, Salvador Juárez Álvarez, reiteró el compromiso de la institución para 
fortalecer la cultura tributaria y los beneficios que los michoacanos tienen ante la creación del 
primer SAT estatal. El evento también contó con la participación de Fernando Jordan Siliceo del 
Prado, Director General de Inspección Federal del Trabajo, y Laura Yunuen Mejía Béjar, 
Subsecretaria de Trabajo y Previsión Social. 
 
AHMSA finiquita a personal de confianza. Obreros protestan por falta de pago. Monclova 

(2024-01-29, Redacción, Columnas de México COAH (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Coahuila Centro 
Norte informó que Altos Hornos de México (AHMSA) ha iniciado el finiquito de trabajadores de 
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confianza, con acuerdos de pago de terminación a 2 y 5 años. Eugenio Williamson Yiribarren, 
Presidente de la CMIC, mencionó que la acerera está negociando con los empleados la forma 
y el plazo del pago de sus terminaciones. Esta reducción de personal puede ser un indicio de que 
AHMSA se está preparando para reiniciar sus operaciones de producción con el Horno 5. Los 
trabajadores de la acerera han amenazado con tomar medidas más radicales, como bloqueos, 
manifestaciones y marchas, si no se encuentra una solución. 
 
Aumenta 16% precio insumos en el sector constructor 

(2024-01-29, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), )  

Gabriel Vizcaíno, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), informó que los insumos en el sector constructor han aumentado un 16% al inicio de 
2024. Materiales como cemento, acero y block han experimentado incrementos en el costo, lo 
que afecta las ganancias del sector. Además, el aumento del salario mínimo y el número de días 
de vacaciones para los trabajadores ha impactado negativamente a la industria. Vizcaíno expresó 
preocupación por el bajo presupuesto asignado por el gobierno de Baja California y el gobierno 
federal para el sector de la construcción, especialmente para las pequeñas y medianas 
empresas. 
 
Más lluvias por venir, gobiernos incapaces 

(2024-01-29, Ángela Torres Lozano, Semanario Zeta Baja California (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción (CMIC), Gabriel Vizcaíno, 
ha explicado que el fenómeno El Niño y el cambio climático podrían ser la causa de las fuertes 
tormentas que se han registrado en Baja California y California en enero de 2024. Estas 
tormentas han generado una precipitación acumulada de 70 milímetros en menos de ocho horas, 
lo que equivale a la media promedio mensual en la región. Vizcaíno señaló que las autoridades 
locales están trabajando en la construcción de infraestructuras pluviales para mitigar los 
problemas de inundaciones, pero considera que estas soluciones son superficiales y no 
adecuadas para las necesidades de la región. Además, señaló que la infraestructura pluvial 
actual no es suficiente para manejar la cantidad de agua que se está generando. La CMIC ha 
prestado maquinaria a la CESPT para ayudar en la limpieza y recolección de desechos después 
de las tormentas. 
 
REFRENDAN GOBIERNO MUNICIPAL Y CONSTRUCTORES LOCALES CONVENIO DE 
COLABORACIÓN CON DONACIÓN HISTÓRICA 

(2024-01-29, Redacción, Valle del Norte TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha donado un cheque de un 
millón 603 mil 61 pesos al Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del Gobierno 
Municipal de Nuevo Laredo. Esta es una donación histórica de la CMIC a la ciudad. El presidente 
de la delegación de la CMIC, Gerardo Holguín López, entregó el cheque a la alcaldesa Carmen 
Lilia Canturosas Villarreal, quien agradeció a los constructores por su apoyo a las buenas causas 
del municipio. Holguín López destacó la relación entre la CMIC y el Gobierno Municipal, y 
agradeció la confianza puesta en las constructoras asociadas. La donación busca apoyar el 
desarrollo del DIF y beneficiar a la población vulnerable. 
 
Morena aplaude resultados de gabinete de Rocha; PAS los pone bajo sospecha 

(2024-01-29, Redacción, Río Doce SIN (sitio), )  
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El Partido Sinaloense (PAS) aprovechó la comparecencia de la glosa del Segundo Informe de 
Gobierno para hacer señalamientos sobre el mal uso de los recursos públicos. El diputado Gene 
René Bojórquez del PAS cuestionó al secretario de Obras Públicas, Joaquín Alberto Landeros 
Guicho, sobre la asignación de contratos a constructores "preferidos" y la falta de opacidad en la 
dependencia. Bojórquez también señaló irregularidades en la construcción del Hospital General 
de Culiacán y la falta de pago de cosechas a agricultores. El PAS también cuestionó a la 
Secretaría de Transparencia y Rendición de Cuentas por un manejo administrativo opaco y poco 
transparente, y a la Secretaría de Bienestar y Desarrollo Sustentable por no construir viviendas 
para desplazados a pesar de asignar 70 millones de pesos para ello. 
 
Empresas constructoras enfrentan déficit de trabajadores  
(2024-01-30, Redacción, RR Noticias (Sitio), )  

Las empresas constructoras en Querétaro enfrentan un déficit del 40% en sus plantillas laborales, 
lo que se subsana con la contratación de trabajadores de otros estados, según Óscar Hale 
Palacios, Presidente de la CMIC en Querétaro. Los retos para contratar personal local incluyen 
la competencia con el sector industrial y la informalidad. Hale Palacios destacó que pueden existir 
hasta 50 mil empleos disponibles para trabajadores queretanos en diversas obras. La CMIC 
ofrecerá campañas de contratación y cursos de capacitación para diversos puestos. 
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